

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 136 (2015)  
**Heft:** 4

**Rubrik:** La vie des cantons

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bourse de matériel apicole

Samedi 25 Avril 2015

8 – 9 h : réception des articles à vendre  
à partir de 9 h : vente

Saucisses, café et échange amical !

« apiforum »  
Famille Mosimann  
Birch 4  
3186 Guin

20% du prix de vente seront pour la caisse de la société de la Singine

En exclusivité cette année :  
Présentation de l'Apimobile,  
la remorque d'Apiservice  
GmbH, le service sanitaire  
apicole d'Apisuisse, pour  
assainir et désinfecter  
les ruches et petits  
accessoires :  
chacun est invité à  
emmener du matériel à  
nettoyer !

Freundlich lädt ein  
Imkerverein des Sensebezirks  
[www.bienen-sense.ch](http://www.bienen-sense.ch)

## VAUD



Fédération  
Vaudoise  
des sociétés  
d'Apiculture

Assemblée des  
délégués,  
du samedi 7 février 2015, à Bex.

A 13 h 30, le Président J. Troxler ouvre l'assemblée des délégués dans la salle du conseil communal de l'Hôtel de ville de Bex en saluant les représentants des sections, les membres honoraires, ainsi que les invités. M. Jean-Daniel Wyss, caissier de la section de Bière remet pour une année la médaille d'or d'Apimondia 95 à M. Pierre Dubois président de la section de Bex.

■ **Président** (J. Troxler) : évoque les différents travaux entrepris par le comité en 2014 : en novembre, une conférence de Blaise Mulhauser, directeur du jardin botanique de Neuchâtel sur le thème abeilles sauvages, une diversité en danger. Durant l'année, un groupe de travail, composé des membres du comité, de la vulgarisation et des moniteurs-éleveurs a préparé un projet de soutien financier à l'intention du service d'agriculture du canton de Vaud. Le but principal est d'améliorer la formation de l'apiculteur, de restreindre les pertes de colonies et lui fournir des abeilles à un prix abordable et surtout de combler les déficits en cas de pertes importantes, éviter les importations.

- **Finances** (S. Panchaud): commente les comptes de la Fédération et de la Caisse des acariens. Les comptes se portent bien et laissent apparaître un bénéfice de Fr. 937.72. Ce qui donne une fortune de Fr. 31867.97. La caisse des «Acariens» a augmenté de Fr. 520.45 et laisse un fonds de caisse de Fr. 12383.60.
- **Vulgarisation** (A. Pasche): le cours cantonal pour débutants en apiculture 2014 a connu un grand succès, 114 personnes ont suivi les 3 jours de théorie, soit 12 exposés dispensés à Granges-Verney, Moudon. Puis 5 périodes de travaux pratiques faites sur les ruchers des conseillers ou les ruchers école de différentes régions. Une soirée organisée au service vétérinaire cantonal a clos leur première année de formation. Les conseillers formés l'hiver dernier par la SAR (1 apicultrice et 10 apiculteurs) ont été une aide précieuse pour ces cours pratiques. 16 conseillers vont maintenant transmettre leur savoir. 11 cours régionaux sont annoncés pour 2015.
- **Moniteurs-éleveurs** (A. Jufer): 7 nouveaux moniteurs éleveurs vaudois ont suivi les cours de formation SAR. Chacun a une place dans le groupement dès cette année. Avec plus de 3000 reines fécondées dans nos stations, nous avons vécu une année record depuis la réouverture de l'Hongrin. La station de la Grande-Enne sera équipée de S91 et ouvrira du 16 au 30 mai. Journée de débroussaillage samedi 23 mai avec possibilité de monter des ruchettes. Celle de l'Hongrin sera ouverte du 30 mai au 18 juillet, les ruches à mâles seront de la lignée GB10. La station de Vermeilley sera ouverte du 30 mai au 18 juillet et équipée de ruches à mâles de la lignée T10k. La mi-été, événement couru par tous les éleveurs, aura lieu le samedi 27 juin.
- **Contrôle du miel** (P. Moreillon): en 2014, 191 fiches de contrôles ont été remplies (183 en 2013) et 34 inspections d'exploitations avec checklist (32 en 2013) pour 29027 kg de miel annoncés. Il s'est vendu 17215 labels apisuisse et 29244 FVA «Miel du Pays de Vaud». 2 échantillons ont été envoyés au Liebefeld à Berne, (14 en 2013), les priorités budgétaires ont été déplacées. Grâce à l'ORIF à Pomy, 49 échantillons ont été analysés et avec des résultats très réjouissants. Le fascicule, miel du «Pays de Vaud» est offert aux apiculteurs (labelisés vaudois) dans le principe de 1 pour 10 kg annoncés.
- **Comptoir Suisse** (R. Eismann): la halle 14 avec ses produits du terroir attire beaucoup les visiteurs, et nous avons eu le plaisir de redécouvrir de l'espace pour un vrai stand apicole. Les ventes progressent, 378 kg de miel vendus, augmentation de 90 kg par rapport à 2013. L'édition 2015 se déroulera du 12 au 21 septembre.
- **Election** au comité de Marianne Tschuy et départ de Ruth Eismann après 12 ans au comité.
- **Présentation** de Mélanie Grandjean comme candidate au comité de la SAR à la succession d'Ulrich Zaugg.
- **Feu bactérien** (G. Andrey): présente la situation du feu bactérien en Suisse en 2014 et la stratégie pour 2015. Le tableau des zones peut être consulté sur le site officiel du canton de Vaud, arboriculture et viticulture. Limitation du déplacement des colonies du 13 avril au 15 mai 2015. Il n'y aura aucun traitement à la streptomycine cette année.
- **Etat sanitaire du rucher Vaudois** (F. Crozet): en 2014, 70 paquets d'abeilles ont été importés dans notre canton en provenance de France, d'Allemagne et des reines de Tchécoslovaquie. Etat sanitaire des

ruchers vaudois : 5 cas de loque américaine. Actuellement, 22 communes dans 4 districts sont sous séquestre. Dr G. Peduto expose la stratégie du canton pour Aethina Tumida.

■ **Assemblée des délégués 2016**: elle sera organisée par la section de Cossonay et est fixée au samedi 6 février.

A 16h35, le président clôture l'assemblée et nous partageons un agréable verre de l'amitié. Merci à la section du Chamossaire pour l'organisation.

Pour information, un rapport détaillé de l'assemblée est à disposition auprès des présidents(es) des sections dès la mi-mars.

*Echandens le 27 février 2015.  
La secrétaire FVA: Christine Golay*

## VALAIS



### La Fédération d'Apiculture du Valais Romand (FAVR)

invite le public à l'inauguration du sentier didactique

#### « La Balade Couleur Miel »

le samedi 25 avril à partir de 10h00. (Rendez-vous vers le rond-point à l'entrée du parking de l'hôpital de Sion-Champsec).

*Le monde des abeilles fascine, effraie, interpelle, émerveille... De tous les insectes, l'abeille a su tenir une place à part!*

Quelques apiculteurs de la **FAVR**, désireux de partager avec le public leur passion pour cet univers haut en couleur et en saveur, ont décidé de créer un sentier didactique, à travers le magnifique parc de **l'Hôpital de Sion et de la Suva, Clinique romande de réadaptation**. Leur but est de donner à chacun l'occasion d'en savoir plus sur les secrets de la ruche, le travail

du maître des abeilles et l'or jaune aux mille et une saveurs...

Les apiculteurs souhaitent en premier lieu toucher les enfants des écoles, leur apprendre que l'abeille n'est pas agressive envers l'homme et qu'il faut la protéger; s'il arrive parfois qu'elle pique c'est toujours pour se défendre ou défendre sa colonie...

Sensibiliser la population aux problèmes écologiques actuels est bien sûr aussi un des objectifs.

Les abeilles qui sont un maillon essentiel de la biodiversité car elles permettent la pollinisation de l'environnement végétal sont aujourd'hui en déclin! La mortalité importante des colonies semble avoir plusieurs causes même si la principale est bien liée aux agents chimiques (pesticides ou produits phytosanitaires, traitement anti-varroa, ...).

*Il faut que chacun fasse des efforts pour sauvegarder les abeilles... Il s'agit d'assurer la production agricole et en même temps la pollinisation et la production de miel!*

Né d'une envie, d'un désir d'aller vers l'autre pour lui faire partager sa passion, ce sentier sera un lieu de rencontre et d'échange; les apiculteurs se tiendront à la disposition du public pour apporter des compléments d'information tout au long du parcours. Ils souhaitent d'ores et déjà à chacun une belle et enrichissante *Balade Couleur Miel*!

*Pour la Fédération d'Apiculture du Valais Romand : Marco Richard et Jean-Luc Dessimoz*